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В Новоуральске

Опрос

Судьба города – в руках новоуральцев
Кто это решил? Конечно же, новоуральцы! Которые при-

няли участие в нашем очередном опросе. На этот раз мы 
спросили: «Кто должен решать судьбу открытия города?» и 
предложили несколько вариантов ответа: жители, городская 
власть, Росатом, Президент РФ и, традиционно, нейтраль-
ный, чтобы несогласным с предложенными пунктами было 
куда поставить «крыжик».

Итак, в опросе приняло участие 97 человек, и 64 из 
них ответили, что судьбу открытия города должны решать 
именно горожане. На втором месте – пессимистичный ответ:  
«Судьба Новоуральска уже решена», и единицы предпочли, 
чтобы город открыли «верхушки».

Новый опрос уже на сайте! заходите на ngg44.ru  
и узнайте, о чём мы спрашиваем на этот раз.  

И конечно же, нам важно ваше мнение!

Кто должен решать судьбу открытия города?

Ориентировка
Отделом уголовного розыска МУ 

МВД России по Новоуральскому ГО 
и МО «п.Уральский» разыскивается 
утративший связь с родственниками 
гражданин якУБОвСкИй МАкСИМ 
вАлеРЬевИч, 25.08.1985  г.  р., уро-
женец г.  Свердловска, который с 30 
апреля 2015 года не выходит на связь 
с родственниками, местонахождение 
не установлено.

Якубовский М. В. с января 2015 года 
проживает и работает в г. Санкт-Петер-
бурге, место жительства не известно.

Приметы: рост около 180 см, среднего телосложения, 
лицо овальное, волосы темного цвета, прямые, короткие, на 
лбу имеются залысины, брови дугообразные, губы толстые, 
глаза темного цвета, нос прямой, широкий, группа крови II 
отрицательная. Страдает аллергическими реакциями. В какой 
одежде мог находиться, неизвестно.

При себе имел: сумку на длинном ремне темного цвета, в 
данной сумке могли находиться личные документы, паспорт 
гражданина РФ, водительское удостоверение, зональный 
пропуск.

При наличии любой информации о разыскиваемом просим 
сообщить: тел./факс (34370) 4-57-49 (ОУР), 9-64-00 (деж.часть/
факс), тел.: 4-57-57, 4-80-40 (деж. часть).

* * *
Сотрудники полиции просят граждан оказать содействие 

в установлении личности гражданина.
13.05.2015 г. в затопленной шахте поселка Мурзинка Но-

воуральского ГО обнаружен труп неизвестного мужчины без 
видимых признаков насильственной смерти.

НА вИд: 35-60 лет, среднего телосложения, волосы русые, 
удлиненные.

ОСОБАя ПРИМетА: на левой кисти имеется татуировка в 
виде поднятого вверх большого пальца.

ПРИМеты ОдеЖды: пиджак твидовый зелено-коричнево-
го цвета, в рубчик (подклад черного цвета), шапка темно-синяя, 
полусфера, с отворотом, имеется лейб «Loman», джемпер (поло) 
тонкий, черный, на трех пуговицах, рубашка коричневая, с ри-
сунком в виде красных цветов, кроссовки (кеды) черного цвета, 
кожзаменитель, на шнурках, с боков две полоски бежевого 
цвета, подошва светло-коричневая.

При наличии информации о личности неизвестного муж-
чины просим сообщить в отдел полиции г. Новоуральска по 
телефонам: 4-57-49, 4-64-56, 4-57-57, 02.

МУ МВД России по Новоуральскому ГО  
и МО «п.Уральский»

Первые заработки МФЦ
Многофункциональный центр за первые три месяца ра-

боты в 2015 г. пополнил бюджет Свердловской области на 54 
миллиона 626 тысяч рублей.

Распределение госпошлины осуществляется только по 
государственным услугам. К ним относятся: государственная 
регистрация прав на недвижимое имущество и сделок с ним, 
оформление общегражданских и заграничных паспортов. 
Половина остаётся в федеральном бюджете, остальные 50 % 
зачисляются в областной бюджет. На государственную услугу 
по регистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним 
приходится 46,5 миллиона рублей, или 85 процентов от обще-
го объёма поступившей госпошлины. И это неудивительно, в 
первом квартале 2015 года за данной услугой обратилось более 
130 тысяч заявителей. Средняя госпошлина для физических 
лиц – 2 тысячи рублей, для юридических – 22 тысячи рублей.

Напомним, с 1 января 2015  года МФЦ присвоен код 
бюджетной классификации (КБК)  – 321 1 08 0702001 8000 110. 
При указании КБК в квитанции на оплату часть госпошлины 
перечисляется в бюджет Свердловской области. «Часть госпош-
лины пойдет в бюджет Свердловской области, что позволит 
обеспечивать ряд расходных обязательств: образование, 
социальная защита», – отметил директор МФЦ Игорь Бабкин.

Пресс-служба ГБУ СО «МФЦ»

Прием по личным вопросам
В  четверг, 21 мая, депутаты Думы НГО проводят при-

емы граждан: М. Г. СеРГееВ (избирательный округ № 1) 
и В. О. МатВееВ (избирательный округ №15)  – в здании 
администрации НГО: ул.  Мичурина, 33, 3 этаж, каб. 315, с 
16.00 до 17.30; З. Г. СайФУллиН (избирательный округ № 2)  
принимает граждан на территории СНП д.Елани, с 15.00 
до 17.00; т. В. БаРхатОВ (избирательный округ № 5)  – в 
СЮТ, с 18.00 до 19.00; М. х. ГильМияРОВ (избирательный 
округ №14) принимает граждан в новоуральском музее  
(ул.Первомайская, 5) с 17.00 до 18.00.
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Надпись на мемо-
р и а л ь н о й  д о с -

ке начинается словами: 
«В  этом доме с 1966  года 
по 1986 год были расквар-
тированы войсковые час-
ти…». Кажется, еще недав-
но по Комсомольской мар-
шировали воинские под-
разделения, направляю-
щиеся на строительные 
объекты, а вот прошло уже 
почти 30 лет. Уже выросло 
поколение, которое не ви-
дело ни военного городка 
среди жилой застройки, ни 
самих военных строителей. 
А  значит, уходит и память 
о них. Поэтому открытие 
мемориальной доски, напоминающей об 
одной из важных страниц жизни города, 
представляется оправданным, важным и 
своевременным.

Приветствуя участников торжест-
венного митинга, глава НГО Владимир 
Машков подчеркнул, что празднование 
в этом году сразу трех 70-летних юбиле-
ев  – Победы в войне, атомной отрасли 
страны и строительного комплекса 
нашего города – выглядит символично, 
поскольку они тесно взаимосвязаны. 
Многие из солдат, победоносно завер-
шивших войну, стали строителями и были 
направлены на возведение предприятий, 
которые должны были создать ядерный 
щит страны. Именно они, вчерашние 
фронтовики, заложили фундамент и 
атомной отрасли, и нашего строительно-
го комплекса. А эстафету от них приняли 
военные строители.

Ветеран атомной энергетики и про-
мышленности майор в отставке Георгий 
Абулян вспомнил некоторые трудовые 
достижения военных строителей:

– Здесь, где мы стоим, а также напро-
тив, на месте нынешней поликлиники № 3 
и за ней стояли бараки, их было 12, в ко-
торых жили по 120-140 солдат – военных 
строителей. Вся эта огромная рабочая 
сила находилась в распоряжении СМУ-2, 
начальником которого был полковник 
Завен Джилавян. Это нашими ребята-
ми построена практически вся улица 
Первомайская, улица Победы, школа 49, 
бывшая грязелечебница, новая баня на 
Ольховой, Дом пионеров (ныне – ЦВР). 
Во всех этих объектах есть труд военных 
строителей. Никогда не забуду, как один 
из военных строителей был удостоен 
чести прибить на березе указатель: 
«Улица Спортивная». Мы построили и 
саму улицу, и бассейн. Думаю, слова об 
энтузиазме и героизме в данном случае 
не нужны  – военные строители просто 
делали свое дело  честно и добросо-
вестно.

Почетный строитель атомной от-
расли подполковник в отставке Николай 
Безгин отметил важную, на его взгляд, 

воспитательную роль ме-
мориальной доски:

– Я  хочу, чтобы она 
не просто висела здесь 
для украшения фасада 
и чтобы не только напо-
минала о тысячах и тыся-
чах военных строителей, 
строивших этот город, но 
чтобы способствовала 
воспитанию новых по-
колений новоуральцев – 
достойных патриотов на-
шего города!

В е те р а н  а то м н о й 
энергетики и промыш-
ленности председатель 
Совета ветеранов Ново-

уральска Анатолий Иванов заметил:
– Очень приятно, что ветераны 

военно-строительных частей решили 
на частные пожертвования установить 
мемориальную доску. Я  абсолютно со-
гласен с теми, кто говорит, что это не 
памятник в буквальном смысле слова. 
Мемориальная доска подчеркивает зна-
чение того, что было сделано военными 
строителями, и я уверен, будет служить 
делу воспитания молодежи на славных 
традициях строителей нашего города.

Глава НГО Владимир Машков и по-
четный строитель атомной отрасли, 
участник Великой Отечественной войны, 
полковник в отставке Александр Бровин 
в торжественной тишине сняли с мемо-
риальной доски покрывало, военный 
оркестр исполнил государственный 
гимн. Участники митинга возложили к 
мемориальной доске цветы и сделали 
общее фото на память.

Владимир ПаВлОВ, 
фото автора

Наша история

В Новоуральске

Фотофакт

Поддержим дело 
Красного Креста

В преддверии 70-летия Победы в Великой Отечественной 
войне, 8 мая (эта дата также является днем рождения Рос-
сийского Красного Креста), представители Новоуральского 
отделения РКК посетили ветеранов тыла. Пообщавшись, они 
поздравили с праздником защитников Отечества и пере-
дали им приборы для определения уровня сахара в крови – 
глю-кометры. Наш Красный крест получил эти приборы от 
представителей компании-производителя, а специалисты 

Комплексного центра социального обслуживания подготовили 
необходимые документы для адресной передачи глюкометров 
нуждающимся. Коллектив КЦСОН провел огромную работу – 
социальные работники в течение этой недели доставят еще  
38 приборов по адресам.

Также Красный Крест сообщает о проведении акции ко 
Дню защиты детей под названием «Каждому ребенку  – ве-
лосипед». До 31 мая можно сделать доброе дело – передать 
для воспитанников Верхотурского детского дома и приюта в 
Карпушихе канцелярские принадлежности, обувь и одежду, 
сладости. Пункт приема работает по адресу: ул. Ленина, 62-12, 
с 12.00 до 18.00 часов.

Собств. инф.

Накануне Дня Победы на доме № 8 по улице Комсомоль-
ской была торжественно открыта мемориальная доска, 
посвященная военным строителям, которые внесли не-
малый вклад, чтобы город стал таким, каким мы видим 
его сейчас.

В память о военных строителях

К участникам митинга обращается 
Георгий абулян
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Новые успехи 
боксеров

Первая декада мая ознаменовалась для 
воспитанников отделения бокса ДЮСШ-4 
победоносным участием в двух крупных 

турнирах, посвященных 70-летию 
Великой Победы.

Первый из них – VII областной турнир по боксу, прохо-
дивший с 5 по 8 мая в Богдановиче, собрал 105 спортсменов. 
Среди победителей и призеров  – новоуральцы. В  своих 
возрастных и весовых категориях первое место заняли 
Владимир Плясов и Дмитрий Дыков. Вторыми стали Георгий 
Лапп, Артем Яковлев и Тимофей Шишкин (самый молодой 
спортсмен турнира).

На  межрегиональном турнире «Спасибо деду за по-
беду» в Каменске-Уральском участвовали спортсмены из 
Свердловской области, Башкирии, Пермского края и ХМАО. 
И здесь подопечные Александра Зорина, Николая Портнова 
и Александра Плясова не ударили в грязь лицом. Победите-
лями турнира стали Кирилл Ушков, Леонид Кушев, Максим 
Антонцев. Бронза – у Дениса Попова и Степана Новикова.

Лучшим боксером турнира признан Кирилл Ушков. Также 
наша команда заняла третье место в общекомандном зачете.

Собств. инф.

Фотофакт

В Новоуральске

«Ночь…» в музее
В минувшую субботу, 16 мая, 

Новоуральский историко-краеведческий 
музей открыл двери для посетителей в 

непривычное время – в шесть часов вечера. 
Впрочем, не такое уж непривычное: четвёртый год мы 

принимаем участие в международной давно ставшей тради-
ционной акции «Ночь музеев».

Первая «Ночь…» в Новоуральске была советской (приуро-
чили её к Году истории в России), вторая – спортивной. Третье, 
прошлогоднее, мероприятие посвятили юбилярам – городу и 
Уральскому электрохимическому комбинату. Нынешней  же 
«Ночью…» музей отпраздновал 70-летие Победы и своё 
40-летие.

Акция у нас прошла под девизом «Парад коллекций»: пред-
ставлены были самые разнообразные предметы (частные и 
из фондов музея). В числе прочего посетителям предложили 
познакомиться с экспонатами времён Великой Отечественной, 
с подлинными документами того периода: фронтовыми пись-
мами, фотографиями, плакатами.

Любой желающий мог принять участие в мастер-классах и 
розыгрыше призов.

екатерина ГиляЗОВа

Перевязка «раненых»

Мастер-классы по народному творчеству

- А не постричься 

ли нам?

Фото Владимира ПАВлОВА
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 Наша память

Соучастие

Роль ведущей опять же 
по традиции взяла на 

себя руководитель «Морских 
милей новоуральцев» тама‑
ра Михайловна ШИРяевА. 
Обращаясь к собравшимся, 
она отметила, что именно 
благодаря бескорыстной 
помощи дарителей музей 
и возник в своё время и в 
дальнейшем значительно 
расширил свои экспозиции. 
Посетители восхищаются 
представленными в них уни-
кальными экспонатами.

Вполне естественно, что 
нынешний День дарителя 
проходил под знаком юбилея 
Победы. Поэтому почётными 
гостями на нём присутство-
вали участники Великой Оте-
чественной войны: Валенти-
на Никитична Достовалова, 
Александр Николаевич Пан-
телеев, Зинаида Михайловна 
Галат, Анатолий Егорович 
Демаков, Лидия Петровна 
Ханжина, Галина Григорьевна 
Дмитриева, Иван Николаевич 
Семилетов, Мария Андре-
евна Бузинова, Владимир 
Антонович Пинчук. От имени 
всех собравшихся Тамара 
Михайловна поздравила 
ветеранов с юбилеем Побе-
ды, пожелала им здоровья, 
долгих лет жизни и выразила 
надежду, что ещё не раз мы 
будем радоваться встрече с 
ними. В знак признательнос-
ти ветеранам преподнесли 
цветы и подарки. Прозвучал 
для них и музыкальный пода-
рок: ансамбль «Каруселька» 
Центра внешкольной работы под руко-
водством Геннадия Петровича Хошенко 
исполнил песню «Гвардейское знамя».

валентина Никитична достовало‑
ва в свои 90 лет возглавляет городскую 
секцию ветеранов войны, и за активную 
общественную деятельность ей было 
вручено Благодарственное письмо адми-
нистрации Центра внешкольной работы.

Ежегодно в День дарителя музей от-
читывается перед своими друзь- 

ями об успехах. Самым значительным из 
них за прошедший год можно считать 
издание книги, посвящённой участникам 

войны, проживавшим в городе по состо-
янию на конец 2014 года (всего их было 
75 человек). Активное участие в сборе и 
подготовке материалов для книги при-
няли ребята, занимающиеся в музее, и 
Валентина Никитична Достовалова.

Есть у коллектива музея и ещё одно 
достижение – двое его активистов стали 
призёрами областного конкурса «Мы – 
уральцы!»: елена Подгорнова заняла 
первое место, Сергей Сажин – второе. 
Сергею было предоставлено слово, и он 
презентовал свою конкурсную работу 
«Книга Памяти новоуральцев, участни-

ков Великой Отечественной войны». Это 
очень объёмный труд, потому что в книге 
собирается информация о всех фронто-
виках, когда-либо проживавших в нашем 
городе (это около 4 тысяч человек). За-
кончив презентацию, Сергей прочитал 
собственное стихотворение о прадеде, 
погибшем под Ленинградом.

Среди близких друзей музея  – 
начальник отдела военного ко-

миссариата Свердловской области 
по городу Новоураль-
ску Алексей Юрьевич 
верхотуров. К слову, не-
давно он передал музею 
ценный подарок: желез-
ную солдатскую кровать, 
которая, оказывается, 
в наше время являет-
ся большим дефицитом. 
Алексей Юрьевич заме-
тил: «Помогать музею  – 
наша святая обязанность, 
не как должностных лиц, 
а просто как граждан». 
И, поздравив ветеранов 
с юбилеем Победы, ска-
зал: «Я  с удовольствием 
пожму каждому руку». 
После чего подошёл к 
каждому участнику вой-
ны и обменялся рукопо-
жатием.

Тамара Михайловна 
Ширяева вручила Бла-
годарственные письма 
военкому Верхотурову, 
а также активным дари-
телям и помощникам му-
зея: педагогам Центра 
внешкольной работы, 
членам Союза моряков 
Новоуральска, Ангелине 
Архиповне Акиловой и 
Людмиле Дмитриевне 
Наумовой (дочери Дмит-
рия Григорьевича Вовка, 
который во время па-
рада Победы 1945  года 
командовал отдельным 
батальоном, его бойцы 
бросали немецкие штан-
дарты к подножию Мав-
золея Ленина) и самой 
многочисленной группе 
дарителей – краеведам.

Некоторые друзья музея пришли 
не с пустыми руками и по ходу встречи 
делали ему новые подарки. Так, Геннадий 
Петрович Хошенко подарил несколько 
солдатских пилоток, а бывший подвод-
ник Олег Александрович Скотников – за-
клёпку от баллистической ракеты. Такие 
заклёпки остаются в шахте подводной 
лодки после пуска.

День дарителя украсили своими вы-
ступлениями творческие коллективы 
Центра внешкольной работы и гимназии.

Владимир ПаВлОВ,
фото автора

Музей встречает друзей
В преддверии Международного дня музеев (отмечается 
18 мая) в музее «Морские мили новоуральцев» имени 
Героя Советского Союза а. и. Петелина прошёл традицион-
ный День чествования дарителя. его ещё можно считать 
неформальной встречей друзей музея.

Поздравление участников войны

Г.П. хошенко вручает 
т.М. Ширяевой 

солдатские пилотки
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Объединение  
далось непросто

Два года назад после ремонта 2-е те-
рапевтическое отделение больницы от-
крылось в обновленном составе: бывшее 
гастроэнтерологическое объединили с 
5-м терапевтическим и создали гериа-
трический пост. Если другие отделения 
больницы специализируются на лече-
нии пациентов какой-то определенной 
направленности, как неврологическое 
или гинекологическое например, то 
2-е терапевтическое разнопрофиль-
ное. Его пациенты (люди в возрасте с 
гематологическими, онкологическими, 
гастроэнтерологическими, эндокринны-
ми заболеваниями) поступают часто по 
экстренным показаниям  – приходится 
работать на «Скорую помощь», поэтому 
плановым больным (в основном терапев-
тического профиля) приходится иногда 
ждать.

Трудно два коллектива притира-
лись друг к другу  – любое изменение 
безболезненно не проходит. Часть со-
трудников перешла в другие отделения 
больницы. Тем, кто остался, было непрос-
то: усложнилась работа, поменялись 
не только коллеги, но и заведующая со 
старшей медсестрой.

Ольга Владимировна Шумова и Эль-
вира Мансуровна Колеватова вместе 
работали в 5-й терапии. У  них одни и 

те же требования к персоналу: профес-
сионализм, внимательное, милосердное 
отношение к пациентам, стремление 
найти общий язык и с сотрудниками, и с 
пациентами, и с их родственниками. Они 
понимали, что от них зависит микрокли-
мат в новом коллективе.

И  им, на мой взгляд  – человека по-
стороннего, удалось создать атмосферу 
доверительности, взаимопонимания, 
при которой спокойно работается.

Конфликты, конечно же, бывают, но 
их стараются тут же разрешить. Правда, 
в одном случае бывает достаточно 
разобраться в ситуации и устранить 
свои недоработки, если именно это 
вызвало недовольство родственников 
пациентов. В  другом  – сложнее. Не  в 
силах руководитель отделения повы-
сить зарплату санитарочкам (назовем 
по-старому  младший медперсонал). 
Их штат не укомплектован – не каждый 
сегодня за низкую зарплату согласится 
ухаживать за больными: перестилать 
белье, выносить утки, транспортировать 
на обследование. Что  поделаешь  – не-
престижная профессия. Но  без нее в 
больнице – никуда! Это государственного 
уровня проблема, в стенах отделения 
или ЦМСЧ вряд ли разрешимая сегодня.

Все доктора хорошие…
Ольга Владимировна Шумова для 

обеих составных частей отделения, 
можно сказать, своя: после интернатуры 
работала в гастроэнтерологии, отсюда 
ушла на заведование в 5-ю терапию, 
поэтому врачей знает и очень тепло от-
зывается о каждом.

– У  нас все доктора очень хоро-
шие. Много лет в коллективе трудится 
гастроэнтеролог Людмила Васильевна 

Нурканова. Она очень добросовестная и 
ответственная: не «от» и «до» работает – 
приходит рано и пока все не сделает, 
не уйдет.

Гематолог Наталья Михайловна Лу-
говцова тоже как пчелка трудится с утра 
до ночи. Тоже сверх положенной нормы 
(10 человек) ведет пациентов, никогда не 
отказывается, тесно работает с гемато-
логами области, с московской клиникой 
Бурназяна, направляет туда больных. Она 
сейчас работает только у нас, на полную 
ставку. В поликлинике – молодой доктор, 
и Наталья Михайловна помогает ей со-
вершенствоваться в профессии.

У  нас появился онколог. Опытный 
специалист Инна Юрьевна Иванова тоже 
работает быстро. Оно хорошо освоила 
компьютерную программу, которая об-
легчает работу докторов…

Во 2-й терапии, как и во всей ЦМСЧ 
№31, пока идет освоение программы 
«Интерин». А когда все полностью перей-
дут на электронную карту больного, 
отказавшись от бумажной, требующей 
писанины при каждом посещении врача, 
да подключится к этому клиническая 
лаборатория, создастся банк данных  – 
сколько времени освободится для более 
детального осмотра пациента, анализа 
его жалоб, в конечном счете, будем наде-
яться, для более качественного оказания 
медицинских услуг.

…И медсестры – тоже
Рассказывая о коллективе, Ольга 

Владимировна упомянула, что во 2-м 
терапевтическом очень хорошие про-
цедурные сестры. «У нас, – говорит она, – 
назначается масса анализов, проводится 
химиотерапия (это 6, а то и 8 человек), 
переливание плазмы, эритроцитов, в 

актуально

Кто только сегодня 
не ругает медицину! 
Наверное, не без 
основания. Но всегда ли 
в том, что не попасть 
на прием к врачу, а 
очереди на обследование 
приходится ждать 
месяцами, виноваты 
медики на местах? 
Они рядовые, которых 
маршалы от медицины 
вгоняют в надуманные 
реформы. и им 
тяжело. Как будешь 
себя чувствовать, если 
с высоких трибун – 
обличительные речи, а 
благодарности – только 
в Книгах отзывов?! 
а они ведь и вправду 
заслуживают добрых слов 
в свой адрес.

«Отделение тяжелое,

Слева направо: Э. Колеватова, О. Шумова, л. Нурканова – первый ряд, 
л. луговцова, Н. Гречук, В. Фоминых, и. томилова.
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но интересное»

день, кроме того, по 40 капельниц – на-
грузка на них большая».

С этой нагрузкой, по словам старшей 
медсестры, справляются Светлана Салю-
кова и Вера Томилова.

Отделение в новом составе откры-
лось тогда, когда Света была в декрет-
ном отпуске. Она очень ответственная, 
поэтому были сомнения, справится  ли, 
ведь у нее только был опыт работы в 
гастроэнтерологическом отделении. 
Эльвире Мансуровне удалось развеять 
все ее сомнения, и сегодня девушка 
грамотная медсестра, заслуживающая 
благодарности за профессионализм, 
чуткость и доброту.

Вторая процедурная сестра Вера 
Томилова пришла в коллектив из поли-
клиники. Не побоялась трудностей, ста-
рается, так что слова заведующей «у нас 
очень хорошие процедурные сестры» 
сегодня относятся и к ней.

Залог успешного лечения и выздо-
ровления пациента – работа медсестры. 
Именно она безукоризненно выполняет 
все назначения врача, круглосуточно 
наблюдает за состоянием больного, об-
щается с ним. А от того, как это общение 
проходит, зависит настроение обоих. 
К тому же не только таблетки и процеду-
ры – доброе слово и милосердие лечат.

Это и пытается донести до молодень-
ких сестричек Эльвира Мансуровна. 
«Отделение тяжелое, но интересное, для 
медсестры неплохая практика, – говори-
ла она выпускницам нашего медучилища 
Екатерине Садовской и Александре Ан-
фаловой, когда они проходили практику 
в их отделении. – У нас многому научи-
тесь, потом не страшно будет в другие 
переходить».

Где взять готовых, опытных медсес-
тер, поэтому и приходится работать с 
молодежью, присматриваться к ней.

Остались девочки после практики и 
уже по два года отработали. В прошлом 

году еще двое пришли – Люба Антипина 
и Дима Ставров.

Опытным постовым медсестрам объ-
яснять ничего не надо – из собственного 
опыта знают, как важна их работа, поэто-
му и не изменяют профессии. Да и замена 
им в очередь не стоит. Вот и трудятся по 
многу лет в медицине Ирина Валерьев-
на Фоминых, Людмила Анатольевна 
Ударцева, Галина Леонидовна Каргина, 
Валентина Владимировна Гречук, Ирина 
Владимировна Садкова.

Не занимать опыта и самой старшей 
медсестре – Эльвира Мансуровна после 
окончания Свердловского медучилища 
15 лет отработала в приемном отделении 
больницы, где прошла хорошую школу 
оказания экстренной помощи. «Иногда 
у нас даже шутят: отделение  – филиал 
реанимации, все быстро, быстро. Бывают 
дни, когда мы бегаем как белки в колесе». 
А  ей работать в таком темпе нравится, 
ведь от этого зависит состояние, а иногда 
и жизнь человека.

От благодарных пациентов
В  Книге отзывов и предложений 

2-го терапевтического отделения – осо-

бая оценка труда медиков, символи-
зирующая обратную связь. Некоторые 
страницы наполовину заполнены под-
писями благодарных пациентов. Тут уж 
никак не заподозришь, что к кому-то 
относятся с почтением, а к кому-то без 
должного внимания.

Перелистаем эту Книгу с искренними 
словами, идущими прямо из сердца.

«Выражаем большую благодарность 
Ивановой Инне Юрьевне за теплое и 
сердечное отношение».

«Дорогая Наталья Михайловна (Лу-
говцова), вы очень добрая. Спасибо за 
ласку, теплоту, вы лечите словом, рабо-
таете с желанием, чтобы из больницы все 
ушли здоровыми».

«Большое спасибо нашему лечащему 
врачу Людмиле Васильевне Нуркановой. 
Ее рекомендации и назначения способ-
ствуют быстрому выздоровлению. Она, 
квалифицированный врач, отзывчивый 
человек, помогает забыть о болезнях».

«Мы благодарим буфетчицу Елену 
Юрьевну Климовских. Она всегда бы-
стро обслуживает, всегда энергична, 
приветлива. Нам очень нравится ее 
улыбчивость».

Есть и такая запись, коротенькая, но о 
многом говорящая: «Спасибо за чистоту 
и порядок в отделении».

Самая последняя запись, скорее, 
просьба, адресована начальнику ФГБУЗ 
ЦМСЧ № 31 ФМБА России Андрею Юрье-
вичу Морозову.

«Прошу объявить благодарность 
заведующей 2-м терапевтическим от-
делением О. В.  Шумовой за высокий 
профессионализм, внимательное и доб-
рое отношение к больным. Я  пожилой 
человек, у меня много хронических 
заболеваний. В  отделении меня очень 
хорошо обследовали и пролечили. С бла-
годарностью, Белова».

Во 2-м терапевтическом 
отделении побывала 

Надежда СтахееВа

актуально

Светлана Салюкова (слева)  
и александра анфалова

екатерина Садовская
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Около 200 конкурсных работ  – 
флагов Победы были разве-

шены над центральной аллеей парка. 
Множество ярких рисунков на ткани 
смотрелись как альтернатива пасмур-
ной дождливой погоде и создавали 
ощущение праздника. К слову, парк был 
оформлен к Дню Победы замечательно, 
но об этом чуть позже.

Открывая церемонию награждения, 
которая проходила на главной сцене 
ЦПКиО, ее ведущие Ирина Паюсова и 
Евгения Сапожникова напомнили, что 
конкурс «Флаги: мир глазами детей 
после Великой Победы» посвящался 
всем ветеранам войны: фронтовикам, 
труженикам тыла, детям военных лет. 
Нынешние дети рисовали мир без вой-
ны, мир надежд и солнечного света. 
Их работы преисполнены благодарнос-
ти ветеранам. За  три месяца детьми, 
молодежью и целыми семьями были 
нарисованы 250 флагов.

Ведущие также напомнили, что ини-
циаторами конкурса выступили обще-
ственное движение «Наш Новоуральск» и студия искусства 
«Акварель». Партнерами и помощниками в реализации проекта 
стали: администрация НГО, Уральский электрохимический 
комбинат, Молодежная организация УЭХК, Общественная 
палата НГО, приемная Общественного совета госкорпорации 
«Росатом» в Новоуральске, ООО «Новоуральский молочный 
завод», «Наша городская газета» и Новоуральская вещательная 
компания. Жюри под председательством главы НГО Владимира 
Машкова отобрало 70 лучших работ (в честь 70-летия Победы), 
и их авторы были признаны победителями конкурса.

Приветствуя собравшихся, глава НГО отметил:
– Флаги Победы – это, по сути, флаги мира. Потому что на 

этих работах, выполненных с любовью детьми, взрослыми и 
целыми семьями, запечатлены мир и мирная жизнь. Все они 

полны гуманизма и красоты. Поэтому спасибо всем, 
кто участвовал в проекте!

Награды вручали Владимир Машков, замести-
тель главы администрации НГО по социаль-

ной политике Константин Кутырев, представитель 
общественного движения «Наш Новоуральск» 
Татьяна Мухамедзянова и руководитель студии ис-
кусства «Акварель» Татьяна Колесникова. Авторам 
лучших работ они вручали Дипломы победителя, а их 
наставникам-педагогам – Благодарственные письма. 
Кроме того, председатель профсоюзного комитета 
Новоуральского молочного завода Татьяна Кашкина 
от имени своего предприятия подарила каждому 

победителю набор сладкой молочной 
продукции.

В число лауреатов конкурса вошли: 
воспитанники детских садов №№ 47 и 48, 
учащиеся школ №№ 40, 49, 53, гимназии 
и гимназии № 41, Центра внешкольной 
работы, студии искусства «Акварель», 
работники УЭХК и члены их семей.

Церемония награждения заверши-
лась общим фотографированием на 
сцене. После чего многие юные победи-
тели конкурса еще фотографировались 
с дипломами в руках на фоне символики 
70-летия Победы.

Теперь – о праздничном оформ-
лении парка. На мой взгляд, оно 

было великолепным. Хочется поблагода-
рить его работников за неравнодушие, 
творческий подход и удачные находки. 
Очень жаль, что всю эту красоту увидело 
не так много людей, как если бы погода 
была более благоприятной.

Что зацепило мое внимание? Преж-
де всего  тумбы с фотографиями ново-

уральцев – участников войны; входная арка в виде красной 
звезды, еще одна звезда из красных шаров и стоящий рядом 
юноша в военной гимнастерке, который раздавал гуляющим 
оранжевые воздушные шары цвета георгиевской ленты; 
естественно, флаги Победы, придававшие центральной аллее 
исключительно нарядный вид; военно-полевой кинотеатр в 
большой солдатской палатке; сцена для выступления фронто-
вых бригад; настоящая пушка и полевая кухня с традиционной 
гречневой кашей. Уже после праздника от директора ЦПКиО 
Клавдии Белых я узнал, что, несмотря на дождь, вечером 9 Мая 
парк посетили около трех тысяч горожан. Значит, вся проде-
ланная работа была ненапрасной.

Владимир ПаВлОВ, 
фото автора

творчество

В день всенародного праздника 9 Мая в 
Центральном парке культуры и отдыха 
прошла церемония награждения победи-
телей творческого конкурса «Флаги: мир 
глазами детей после Великой Победы».
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Снимки  
с Великой Отечественной

В Публичной библиотеке  
(ул. Фрунзе, 13, 3-й этаж) 14 мая открылась 

выставка работ Евгения ХалДЕя  
«1418 дней от Мурманска до Берлина».
– Это ещё один подарок Росатома жителям Новоураль-

ска… Меня, например, поразила удивительная человечность 
этих фотографий,  – отметила Светлана дедюхина, главный 
специалист отдела культуры городской администрации. – Уди-
вительные лица смог запечатлеть военный фотокорреспондент. 
И передать не только страшную боль войны, но и огромную 

силу человеческого духа, единения, силу нашего русского 
народа, сумевшего в этой войне победить. Очень здорово, 
что сегодня на выставке присутствуют несколько поколе-
ний. Это очень важно!

Евгений Халдей  – один из известнейших советских 
фотографов, корреспондент Фотохроники ТАСС. Родился 
на Украине в 1917 году. «Все 1418 дней войны, читаем в 
Википедии, он прошёл с камерой «Leica» от Мурманска до 
Берлина. Участвовал в освобождении Севастополя, штур-
ме Новороссийска, Керчи, освобождении Румынии, Болга-
рии, Югославии, Австрии и Венгрии». Евгений Ананьевич 
снял, в том числе, Парижское совещание министров 
иностранных дел, конференцию глав союзных держав в 
Потсдаме, подписание акта капитуляции Германии.

На выставке представлены более пятидесяти знаковых 
работ мастера. Продлится выставка до 12 июля.

екатерина ГиляЗОВа

территория молодежи

К 70‑летию Победы

В Новоуральске

Люди старшего поколения, привыкшие к 
эпистолярному жанру, до сих пор пишут друг 
другу письма. Согласитесь, именно такое по-
слание приятно получить, а не телефонный 
звонок.

Верен своей привычке и Владимир Федо-
тович Панкратов – один из первых москвичей, 
которые были командированы с ЗИЛа на Урал, 
на завод автозапчастей, строившийся в нашем 
городе, для передачи опыта в организации ав-
томобильного производства. Они внесли свой 
неоценимый вклад в становление и развитие 
предприятия, которого уже нет.

После Урала Владимир Федотович до пен-
сии работал в НИИавтопрома и не терял связь 
с теми, с кем трудился на УЗАЗе, в частности с 
директором завода Николаем Михайловичем 
Фоменко и его семьей.

В последнем письме он с болью в сердце рассказывает о 
судьбе головного завода – ЗИЛа. Еще бы! Ведь он пришел на 
предприятие пятнадцатилетним подростком. И «та заводская 
проходная, что в люди вывела», дорога. Тут он стал хорошим 
специалистом, грамотным руководителем.

«По  ЗИЛу  – ничего утешительного,  – пишет он.  – Надо 
готовиться к отпеванию. Но как это сделать коллективно? 
При желании это реально только в узком кругу.

Проезжая по Автозаводской, можно видеть панораму 
гибели прежнего гиганта советского автостроения. Уже нет 

зданий кузницы, ШМЦ, первой литейной. Старое здание за‑
водоуправления – теперь Музей хоккейной славы, за которым 
просматривается ледовый дворец спорта. Архивы завода – в 

ящиках. Судьба их не ясна. Пока еще можно 
видеть остов разбираемого здания кузов‑
ного корпуса. А дальше – руины и пустоты.

Сохранились пока 2‑я и 4‑я проходные, 
новое здание заводоуправления (не принад‑
лежащее заводу), бюст И. А. Лихачева перед 
2‑й проходной, почерневшие корпуса мо‑
дельного цеха и цехов инструментального 
производства, здания учебного комбината, 
экспериментального цеха, инженерного 
корпуса, вычислительного центра. Но  и 
их судьба не известна. В  печати использу‑
ется иногда красивая фраза «полуостров 
ЗИЛ» – проектное название реконструкции 
промзоны ЗИЛа.

Вестей с Урала не имеем, но полагаем, 
что и у вас хорошего мало. Хотя как знать, 

а вдруг… Хотелось бы узнать что‑нибудь обнадеживающее.
Передайте, пожалуйста, наилучшие пожелания всем УАМЗовцам.
Всегда ваш, Владимир ПАНКРАТОВ».

Да, и у нас хорошего мало. Наша газета уже писала, что 
продать АМУР – потомка УЗАЗа одним лотом не удалось. Ино-
странные инвесторы к нам не торопятся, а в Екатеринбурге идет 
суд над генеральным директором обанкротившегося АМУРа 
Павлом Чернавиным.

Зато как приятно, что в Москве еще помнят уральцев и 
передают им привет. Надежда СтахееВа

Привет из Москвы
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– В  Новоуральске диспансериза-
ция фактически началась с середины 
2013 года. До конца 2014 года ее прошли 
21 044 человека из 31 784 запланирован-
ных. Отказались от прохождения дис-
пансеризации 2 079 пациентов, а ведь 
она направлена на раннее выявление 
хронических неинфекционных заболе-
ваний, которые дают высокие цифры 
смертности и инвалидности, например 
такие, как гипертоническая болезнь, 
ишемическая болезнь сердца, злокачест- 
венные новообразования, глаукома, 
сахарный диабет.

– На  какой срок рассчитана про‑
грамма диспансеризации?

– В  соответствии с приказом Ми-
нистерства здравоохранения России 
начиная с 2013  года все население 
должно пройти диспансеризацию в те-
чение трех лет. В этом году ее проходят 
лица, чей возраст кратен трем, начиная 
с двадцати одного года, то есть 21 год, 
24, 27 лет и так далее, причем не имеет 
значения, в каком именно месяце у че-
ловека день рождения, главное, чтобы в 
этом году. Для каждого возраста и пола 
предусмотрен определенный объем 
обследований, при этом разрешено 
использовать результаты тех обсле-
дований, которые уже проводились в 
течение года. Диспансеризация состоит 
из двух этапов. Первый этап – это про-
ведение анкетирования, клинического 
анализа крови, общего анализ мочи, 
проверка внутриглазного давления, 
электрокардиограмма, флюорография, 
УЗИ брюшной полости и органов малого 
таза, а также маммография для женщин 
с 39  лет один раз в 6  лет и УЗИ пред-
стательной железы у мужчин. С резуль-
татами обследований и своей анкетой 
человек идет к терапевту, который, 
изучив все данные, либо определяет, 
что диспансеризация окончена, либо 
при выявлении изменений направля-
ет на второй этап. В  прошлом году на 
дополнительное обследование было 
направлено 32 процента из прошедших 

первый этап диспансеризации, но, к со-
жалению, не все из них до конца прошли 
дальнейшее обследование.

– какие именно проблемы со 
здоровьем были выявлены в про‑
шлом году?

– 32 случая злокачественных ново-
образований, 152 случая катаракты, 21 – 
глаукомы, 79  – сахарного диабета, 696 
случаев заболеваний сердечно-сосудис-
той системы. Раннее выявление данных 
заболеваний и своевременное назначе-
ние лечения дало этим людям возмож-
ность предотвратить более серьезные, а 
порой и необратимые последствия. Всего 
16 процентов из осмотренных в прошлом 
году было признано здоровыми, 37 про-
центов имеют какие-либо проблемы со 
здоровьем и 48 – хронические заболева-
ния. Если говорить о причинах проблем 
со здоровьем, то 25 процентов  – это 
низкая физическая активность, 5,5 про-
центов – высокий уровень стресса, еще 
25 процентов  – сердечно-сосудистые 
риски разной степени.

– как  сами люди оценивают воз‑
можность пройти диспансеризацию?

– Высокой активности среди насе-
ления не отмечается. Многие объясняют 
это отсутствием времени, недопони-
мая, что, когда момент будет упущен 
и начнутся серьезные проблемы со 
здоровьем, времени на их разреше-
ние понадобится намного больше. Мы 
проводили социальный опрос по удов-
летворенности пациентов диспансери-
зацией. В итоге установили, что 78 про-
центов довольны уровнем организации 
обследований, 87 процентов довольны 
отношением медицинского персонала 
во время диспансеризации, 81 процент 
опрошенных отметили своевременное 
получение врачебной консультации, а 
77  – своевременное дополнительное 
обследование; 80 процентов пациентов, 
прошедших диспансеризацию, подчерк-
нули ее большую профилактическую 
значимость, тем более что проводится 
она совершенно бесплатно.

– какая работа ведется поликли‑
никой по привлечению населения к 
диспансеризации?

– У  нас уже наработана практика 
сотрудничества по этому вопросу с 
предприятиями, учреждениями, кото-
рые подают нам списки сотрудников, 
чей возраст соответствует требуемому. 
За ними закрепляется конкретный тера-
певт, назначается время его посещения, 
и вся работа проводится организованно. 
Это очень удобно для всех. Если человек 
приходит на прием к врачу и его год рож-
дения подходит под диспансеризацию, 
ему обязательно предлагают ее пройти. 
Не  все соглашаются, говорят, если  бы 
можно было за раз и все в одном месте 
сделать, то другое дело. В структуре при-
ема для прохождения диспансеризации 
у участковых терапевтов выделено до-
полнительное время, в течение которого 
можно прийти без записи для получения 
заключения. Но  в поликлинике имеется 
дефицит кадров. На сегодня из 29 участ-
ковых терапевтов работает всего 14, и это 
не считая того, что кто-то из них находится 
в отпуске, кто-то бывает на больничном. 
А план работы очень большой, в течение 
этого года диспансеризацию должны 
пройти 16 752 человека. Хотелось  бы 
отметить еще один момент: если кто-то 
выразил желание пройти обследование 
в этом году, но его год рождения не 
подходит, он может пройти профилак-
тический осмотр. В  этом случае объем 
обследований будет меньше, но здесь 
также предусмотрена заключительная 
явка к терапевту, и при наличии каких-то 
изменений в исследованиях или жалоб со 
стороны пациента на свое самочувствие 
он будет направлен на соответствующее 
дополнительное обследование. Поэтому 
обращаюсь к населению с просьбой: вос‑
пользуйтесь возможностью бесплатно и 
без записи пройти обследование, узнать 
о состоянии своего здоровья, ведь это 
может предотвратить серьезные проб‑
лемы в ближайшем будущем.

Жанна ОБлОМКиНа

Наше здоровье

Ольга Пьянкова:
«Высокой активности 

среди населения  
не наблюдается»

трудно переоценить важность раннего 
выявления проблем со здоровьем и соот-
ветственно роль всеобщей диспансериза-
ции, о ходе проведения которой на сегод-
няшний день рассказывает заместитель 
главного врача городской поликлиники 
Ольга ПьяНКОВа.
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С началом дачного сезона обращаем 
ваше внимание, что внесение неуме-
ренных доз азотных удобрений с целью 
увеличения продуктивности сельскохо-
зяйственных культур может привести к 
различным отрицательным последстви-
ям, и прежде всего к накоплению излиш-
него количества нитратов в продукции.

Максимальное накопление нитратов 
происходит в период наибольшей актив-
ности растений (во время интенсивного 
роста листьев, при созревании плодов, 
корнеплодов, кочанов), поэтому недо-
зрелые овощи и овощи раннего созре-
вания могут содержать нитратов больше, 
чем достигшие нормальной уборочной 
зрелости.

Токсичное действие нитратов  
на организм человека 

обусловлено тем, что под действием 
микрофлоры кишечника они восстанав-
ливаются до нитритов. Нитриты могут 

переходить в нитрозамины, обладающие 
канцерогенными свойствами. Кроме 
того, нитриты взаимодействуют с окси-
гемоглобином эритроцитов, который 
транспортирует кислород из легких к 
тканям организма и углекислого газа из 
тканей в легкие, образуя метагемогло-
бин, неспособный переносить кислород. 
В результате развивается нарушение ды-
хательной функции организма, возника-
ет кислородное голодание, развивается 
анемия и даже поражение центральной 
нервной системы, самопроизвольное 
прерывание беременности.

Избыток нитратов может влиять 
на качество сельскохозяйственной 

продукции:
1) сокращать срок хранения,
2) уменьшать пищевую и биологиче-

скую ценность,
3) ухудшать кулинарные достоинства.

ФГБУЗ ЦГиЭ № 31 ФМБа России

ФГБУЗ ЦГиЭ № 31 ФМБА России проводит

иССледОвание клещей 
методом ПЦР с целью определения  

ДНК/РНК-возбудителей
Одно комплексное исследование позволит вы-

явить наличие возбудителя следующих видов инфек-
ций: клещевой энцефалит, боррелиоз, анаплазмоз, 
эрлихиоз.

Стоимость исследования – 645,44 руб.
Квитанции об оплате находятся:
• травматологический пункт,
• приемный покой детского отделения инфекци-

онного корпуса,
• хирургический кабинет поликлиник №№ 1,2,3.

Оплата осуществляется через Сбербанк РФ.
Прием клещей ведется в лаборатории контроля биологи-

ческих факторов (ул.Герцена, 6 а).
Часы приема: пн.-чт. – с 8.00 до 16.00, пт. – с 8.00 до 14.30, 

сб. – с 8.00 до 14.00, вс. – выходной.
Получить более подробную информацию 

можно по телефону: 9‑82‑54.

Официально

Важно!

клеща после удаления 
поместить в прозрачный 
флакон с крышкой и с 
кусочком влажной ваты. 
Хранить не более трех 
суток при t+40C.

Среда обитания

Внимание: нитраты!

Илц ФГБУз цГиЭ № 31 ФМБА 
России проводится определение 
содержания нитратов в овощах, 
фруктах и зелени.

Стоимость проведения 
лабораторных исследований 
одной пробы (наименования) – 
638,43 руб.

Объем пробы для испытаний – 
1 кг.

чтобы сдать продукцию на 
исследование в Илц ФГБУз цГиЭ 
№ 31 ФМБА России по адресу: 
г.Новоуральск, ул.Герцена, 6а, 
нужно:

 � заполнить заявку, обратив-
шись в кабинеты 21 или 20 
(секретарь);

 � записаться на прием проб: 
кабинет 1 или по телефону: 
(34370) 5-02-29;

 � в назначенный день до 12.00 
доставить отобранную пробу 
продукции в кабинет 1;

 � оплатить квитанцию;
 � через 7-10 дней получить 

протокол (результат лабора-
торных исследований).

На правах рекламы
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Этой весной я решилась поехать к 
друзьям, с которыми познакомилась в 
прошлом году на отдыхе в Турции, – рас-
сказывает Юлия. – Очень давно мечтала 
побывать в Германии, и, когда меня 
пригласили в гости, не стала упускать 
такой шанс, несмотря на экономическую 
ситуацию в стране и мире.

Почувствовать себя «своей»
Мои друзья  – две замечательные 

русские женщины, которые уже двадцать 
лет живут в Берлине. Пообщавшись с 
ними, я сделала вывод, что жить там не 
так уж и дорого. Смотря в каком районе 
ты снимаешь квартиру. Одна из подруг 
снимает квартиру в доме с подземным 
гаражом на окраине Берлина за 600 евро 
в месяц, и зарплата позволяет ей ни в чем 
себе не отказывать.

Однако чтобы русскому человеку 
работать в Германии на хорошей долж-
ности, нужно знать немецкий язык. Мно-
гие из них не стремятся его выучить, что 
мне непонятно. Вот если бы я переехала 
жить в Германию, то с удовольствием вы-
учила бы немецкий! Все говорят, что этот 
язык непросто учить, но я бы справилась, 
поскольку придерживаюсь такой пози-
ции: если выбрал жизнь за границей, то 
будь добр, пусть не в совершенстве, знать 
язык страны, в которой живёшь.

В  Германии проживает много рус-
ских, и знакомую речь можно услышать 
везде. Немцы к ним относятся спокойно, 
привычно и без агрессии. Более того, 
русских они легко распознают. Да и мы 
сразу узнаем немцев, и первое впечат-
ление о них  – неоднозначное… Люди 
в Германии симпатичные в широком 
смысле этого слова. Мало признаков 

озлобленности, плохого здоровья или 
недовольства жизнью. Но  внешний 
облик молодежи и женщин очень отли-
чается от нашего. Я сделала вывод, что 
немецкие женщины не умеют за собой 
ухаживать. Наверное, это потому, что 
одежда типа casual – свободного покроя: 
длинные бесформенные рубашки, фут-
болки. И даже если женщина красива и 
стройна, она купит балахон и будет в нём 
ходить! Обувь на каблуках тоже редко 
встречается на женских ножках. Сложи-
лось такое впечатление, что немцы – за 
удобство и предпочитают кроссовки, 
кеды, джинсы и рубашки красивым туф-
лям и платьям. Я же считаю, что можно 
одеться с комфортом и одновременно 
красиво. Мои друзья так и определяют 
русских женщин: если со вкусом одета и 
ухоженная, значит, русская.

Мужчины, по моим наблюдениям, 
увлекаются пирсингом и тату. У каждого 
встречного либо татуировка, либо про-
колотое ухо. А  о «тоннелях» я вообще 
молчу – таких ярких персонажей очень 
много! Тем  не менее немцы мужчины 
очень привлекательны.

Гулять одной по городу не страшно – 
не надо опасаться, что кто-то выпрыгнет 
из кустов и схватит или посягнет на твои 
прелести, всё спокойно и умиротворен-
но. Также нет ничего странного в том, 
что на улице услышишь, кроме русской, 
английскую или турецкую речь. Я, напри-
мер, всегда общалась с людьми только на 
русском, и меня понимали.

Несмотря на то, что Берлин – много-
национальный город, темнокожих встре-
чается мало. Наверное, Франция им 
больше симпатизирует.

В  Берлине сложно почувствовать 
себя чужим. Хотя мои друзья говорили 

о том, что русские останутся здесь не-
родными, но на вопрос: «Хотите  ли вы 
вернуться обратно в Россию?»  – они 
отвечают, что теперь их дом здесь, в 
Германии. Обратной дороги нет.

На что посмотреть
Берлин удивляет своей малоэтажнос-

тью. Я  привыкла думать, что столица  – 
это высотные здания и много людей. 
Здесь же в основном пятиэтажки, кото-
рые придают городу европейский шарм.

Самая главная достопримечатель-
ность Берлина  – Бранденбургские во-
рота. Рядом с Рейхстагом находится 
резиденция Ангелы Меркель – неболь-
шое одноэтажное здание. Отмечу, что 
обычному человеку можно без труда 
записаться на приём в Рейхстаг, посидеть 
на заседании и послушать, какие пробле-
мы решаются в стране. Между Рейхстагом 
и воротами – небольшой парк, где играют 
и поют музыканты.

За  воротами начинается улица, на 
которой расположены стенды, посвя-
щенные Великой Отечественной войне. 
Недалеко находится памятник жертвам 
Холокоста. Это огромная площадь из 
плит, которых насчитывается 2700 штук!

Есть в Берлине Трептов парк. Здесь 
расположены памятники в честь Великой 
Отечественной войны. Центральным яв-
ляется монумент Воину-освободителю в 
память о 20 тысячах советских солдат, по-
гибших при взятии столицы фашистской 
Германии. В  одной руке у воина  – меч, 
разрубающий фашистскую свастику, в 
другой – спасенная из развалин повер-
женного Берлина маленькая немецкая 
девочка. В основании памятника распо-
ложен мавзолей. С учетом высоты холма 

Наступающее лето так и 
призывает отправиться 
в отпуск! А что как не 
рассказы о путешествиях 
вдохновляют нас на 
поездки? Сегодня мы 
предлагаем вам путевые 
заметки Юлии топаловой. 
Она – постоянный 
читатель нашей рубрики 
о путешествиях и поэтому 
охотно поделилась своей 
историей о поездке  
в Германию.

Город, в котором комфортно
Юлия у Берлинского собора
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и цоколя общая высота монумен-
та составляет около 30 метров. 
Перед памятником – мемориаль-
ное поле с братскими могилами, 
символическими саркофагами, 
чашами с Вечным огнем, двумя 
красными знаменами из гранита, 
скульптурами коленопреклонен-
ных солдат. У гранитных знамен – 
надписи на двух языках: «Вечная 
слава воинам Советской Армии, 
отдавшим свою жизнь в борьбе 
за освобождение человечества». 
У  входа посетителей встречает 
Родина-мать, скорбящая о своих 
сыновьях.

Я  застала момент, как к па-
мятнику Воину-освободителю 
возлагали цветы наши сооте-
чественники. Каждый год 9 Мая 
здесь проходит шествие.

Мемориальный комплекс  
воинам Советской Армии, пав-
шим в боях с фашизмом, – один из 
самых посещаемых памятников 
Берлина. Люди приходят сюда 
и возлагают цветы к подножию 
монумента не только в День 
Победы.

Вообще, в Берлине много 
парков, где можно провести 
выходные с семьёй и друзьями – 
просто посидеть на травке, не 
боясь испачкаться, ведь Берлин – 
очень чистый город. Прогули-
ваясь по улочкам, сразу можно 
определить, как щепетильны и 
педантичны немцы. Даже мусор 
они выносят по-своему, запирая 
его на ключ.

Несмотря на то, что я провела 
в Германии весь отпуск, я увидела 
далеко не всё. Посмотрела на 
Берлинскую стену, побывала 
в знаменитом театре варьете 
«Friedrichstadt Palast», который 
посещают все туристы. Танцоры, 
гимнасты, вокалисты, поющие 
вживую, и спецэффекты – это 
лучшее из того, что мне при-
ходилось видеть! И  оказалось, 
что среди танцующих двое  – из 
России. Всем, кого судьба занесёт 
в столицу Германии, советую по-
бывать в этом театре!

Страна велосипедистов
Если говорить о стране в целом, то в 

Германии мягкий климат, снега практи-
чески не бывает, и русские признаются, 
что скучают по зимним развлечениям.

Здесь прекрасные, удобные дороги, 
и пробки – большая редкость, поскольку 
грамотно выстроены дорожные развяз-
ки, а для громоздких автобусов выделена 
специальная полоса.

В Берлине я заметила большое коли-
чество велодорожек и велосипедистов. 
Движение велосипедистов по городу 

похоже на организованный массовый ве-
лопробег. Также можно смело оставлять 
своего двухколесного друга на велопар-
ковках в виде специальных бетонных 
плит с прорезями. Никто не позарится 
на твой велосипед, потому что таких пре-
ступлений, как кража велосипеда, здесь 
просто нет. Однако сложно сказать, что 
немцы ведут здоровой образ жизни. Не-
смотря на то, что они занимаются спор-
том, курят они тоже со страшной силой, 
да и от пива не отказываются.

Наверное, оттого, что большинство 
людей передвигается на двухколесном 

транспорте, толкучки в метро 
не бывает. А метро в Берли-
не двух видов  – подземное 
(U-бан) и надземное (S-бан).

Много внимания уделяет-
ся людям с ограниченными 
возможностями здоровья: в 
Германии эти люди не пря-
чутся, вливаются в обще-
ство, чувствуют себя полно-
ценными, передвигаются по 
городу, общаются, ходят в 
кино, на дискотеки и в мага-
зины. Потому что для них все 
условия созданы (есть даже 
специальные общежития для 
инвалидов), и окружающие к 
ним относятся так  же, как к 
здоровым.

Немцы любят ходить в 
рестораны и кафе, которые 
находятся на каждом углу. 
А  вот в воскресенье даже в 
магазин не сходить, посколь-
ку официально по трудовому 
законодательству в Германии 
воскресенье  – нерабочий 
день для всех. Местные жи-
тели этот день проводят ис-
ключительно с семьёй, в то 
время как русские привыкли 
устраивать по выходным 
шопинг.

Супермаркет похож на 
музей – кругом чисто, и товар 
красиво разложен по полоч-
кам. При  покупке овощей и 
фруктов не обязательно их 
мыть, если хочется тут же их 
съесть. Да и цены я бы не на-
звала высокими.

В  целом, Берлин  обыч-
ный и волшебный, серый и 
сверкающий, убогий и рос-
кошный. Вот, наверно, самые 
точные его характеристики. 
Они такие  же противоречи-
вые, как и сам город.

Европа стоит того, чтобы 
её посетить: улыбчивые люди, 
никакого пафоса, и кажется, 
что жители там проще и от-
крытее. А  если говорить о 
том, где бы я еще хотела по-
бывать… пожалуй, в Италии. 
Я бы очень хотела путешест-

вовать по Европе и, может быть, вы-
брать городок, в котором захотелось бы 
поселиться…

Записала евгения СтеПаНОВа,
фото Юлии ТОПАЛОВОЙ

вы тоже можете рассказать  
о своей самой запоминающейся по‑

ездке! Пишите на redactor‑ngg@mail.ru  
о своих приключениях на отдыхе, с 

интересными фотографиями, или 
приносите свои творения к нам в 
редакцию. Похвастайтесь своим  

отпуском и вдохновите других!

Возложение цветов 
у памятника Воину-освободителю
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– С  одной стороны, стресс  – это 
нормальная реакция организма в экза-
менационный период. Эмоциональные 
всплески даже полезны, ведь они сти-
мулируют умственную деятельность, 
но только до тех пор, пока они в меру. 
А излишнее эмоциональное напряжение 
может негативно отразиться не только на 
результатах сдачи экзаменов, но даже на 
здоровье выпускника. Большую роль в 
такой ситуации играет личное отноше-
ние школьника к трудным жизненным 
обстоятельствам и способам их преодо-
ления. Зачастую ребенок с раннего воз-
раста учится этому отношению у родите-
лей, то есть многое зависит от того, как 
в данной семье справляются с какими-то 
проблемами. В идеале выпускнику нужно 
сформировать адекватное отношение к 
сдаче экзаменов. Главное – не переоце-
нивать значимость данного события, что, 
кстати говоря, происходит очень часто. 
Например, ЕГЭ можно воспринимать 
как одно из жизненных обстоятельств, 
которых впереди будет еще очень много. 
При правильном подходе эту ситуацию 
возможно даже использовать как один 
из способов повышения самооценки, 
работы над собой, формирования объ-
ективного отношения к трудностям.

– Существуют  ли способы, кото‑
рые помогут выпускнику настроиться 
на положительный результат, по‑
верить в свои собственные возмож‑
ности?

– Один из мощнейших инструмен-
тов  – это работа с установками. Если 
человек во что-то верит, то зачастую его 
сложно переубедить в обратном. А вера 
есть не что иное, как установка. И если, 
например, постоянно повторять себе: 
«У  меня все получится, я обязательно 
справлюсь», то в итоге это сформирует 
уверенность в положительном исходе. 
Также можно представлять конечный 
результат: экзамен уже сдан, и все 
прошло успешно. Настрой человека в 
конкретной ситуации играет важную 
роль в ее разрешении. Также при под-
готовке к экзаменам выпускнику не стоит 
забывать о важности такого момента, 
как расслабление. Ведь напряженное 

внимание менее результативно, чем 
расслабленная сосредоточенность. 
Поэтому, прежде чем приступить к за-
нятиям, надо не напрягать и подгонять 
себя, а, наоборот, расслабиться. Очень 
эффективно элементарное дыхательное 
упражнение: дышим медленно и глубоко, 
при этом выдох должен быть длиннее 
вдоха. Всего несколько минут такого 
упражнения  – и вы почувствуете рас-
слабление во всем теле и вместе с тем 
активизируете мозговую деятельность. 
Важно через каждые 40-50 минут занятий 
делать небольшие перерывы, во время 
которых стоит полностью переключать 
свое внимание с подготовки к экзаменам 
на что-то другое, умственную деятель-
ность всегда лучше чередовать с двига-
тельной – заняться домашними делами, 
выйти на несколько минут на улицу или 
хотя  бы поработать с дыханием. Также 
хорошо снимает напряжение гимнастика 
для глаз. Если изучаемая тема слиш-
ком сложная, то можно использовать 
один из самых эффективных способов 
запоминания: повторить материал на 
ночь – перед самым засыпанием и сразу 
после пробуждения. Кстати, во время 
подготовки к экзаменам рекомендуется 
увеличить время сна в среднем на один 
час. Стоит исключить из употребления 
такие стимуляторы, как кофе и крепкий 
чай, ведь они возбуждают нервную сис-
тему, а наша цель, наоборот, создание 
благоприятной, спокойной атмосферы. 
Поэтому во избежание отрицательных 

эмоций лучше отказаться от просмотра 
телевизора, и даже музыку слушать толь-
ко ту, в которой нет слов.

– елена Павловна, каким образом 
родители могут посодействовать вы‑
пускникам в подготовке к экзаменам?

– Психологическая поддержка со 
стороны родителей – один из важнейших 
факторов, определяющих успешность 
их ребенка при сдаче ЕГЭ. К сожалению, 
очень часто близкие, сами не зная того, 
применяют ложные способы поддержки, 
например гиперопеку, которая лишь 
провоцирует тревожность ребенка. 
Во-первых, важно, чтобы сами родите-

ли были спокойны и 
уверенны, ведь дети 
эмоционально с ними 
связаны и подсозна-
тельно воспринима-
ют схему поведения 
взрослых. Во-вторых, 
нужно правильно вы-
строить общение в 
этот период. Как мож-
но чаще ненавязчи-
в о  и с п о л ь з о в а т ь 
в разговорах такие 
установки, как: «ты 
справишься, у тебя 
все получится». Ни  в 
коем случае нельзя 
стимулировать у ре-
бенка соперничество 

со сверстниками, оно отнимает много 
психологической энергии. Подлинная 
поддержка заключается в подчерки-
вании способностей, которые можно 
найти у каждого школьника – от умения 
быть внимательным до наличия хорошей 
памяти – всего, что поможет выпускнику 
реализоваться на экзамене.

Родители должны поработать над со-
бой – забыть о прошлых неудачах ребен-
ка и постоянно вспоминать о его дости-
жениях, напоминать ему о них. Важную 
роль играют легкие прикосновения и 
поглаживания во время общения, они по-
могают почувствовать вашу искренность. 
Не стоит напоминать об ответственности 
за результаты предстоящего события, 
запугивать сложностями подготовки. 
Лучше прорепетируйте со своими детьми 
сам экзамен, выступите в роли учителя, 
это будет своего рода психологической 
подготовкой для выпускника. И  самое 
главное – у родителей должна быть вера 
в своего ребенка. Я знаю одного молодо-
го мужчину: его мама сказала ему еще в 
детстве такие слова поддержки, которые 
до сих пор помогают ему в сложных жиз-
ненных ситуациях. А если у выпускника 
есть какие-то психологические барьеры, 
мешающие ему в подготовке к предсто-
ящим экзаменам, то лучше обратиться 
за помощью к специалисту. В частности, 
в Комплексном центре социального 
обслуживания эта помощь оказывается 
безвозмездно.

Жанна ОБлОМКиНа

Полезная информация

Когда не стоит напоминать 
Об ОтветСтвеннОСти
У выпускников началась горячая пора – подготовка к еГЭ. 
Ни для кого не секрет, что этот процесс сопряжен с боль-
шой психологической нагрузкой, которая непосредствен-
ным образом оказывает влияние на результаты сдачи 
экзаменов. Как пройти этот этап более продуктивно и 
безболезненно? Об этом – в интервью с психологом КЦСОН 
еленой ДеДЮхиНОй.
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Наша память

Наши люди

Материалы для демонстрации подо-
браны из фондов новоуральского 

архива и любезно предоставлены госу-
дарственным архивом административных 
органов Свердловской области, а также 
держателями личных фондов. Всего около 
250 экспонатов.

Экспозиция выставки включает следую-
щие основные разделы:

– история Уральского добровольческого 
танкового корпуса (УДТК) на базе материалов 
из музея УДТК Новоуральского профессио-
нального училища;

– личные документы участников ВОВ 
(письма, фотографии, автобиографии, ста-
тьи, награды и др.), в том числе документы 
узника концентрационного лагеря и доку-
менты из личного фонда историка-краеведа 
Ю.П. Анурьева;

– тыл – фронту (письма, автобиографии, 
статьи, фотографии, награды и др. из личных 
фондов), в том числе переписка и приказы по 
государственному союзному заводу №484 
наркомата авиационной промышленности 
СССР.

Каждый из разделов достоин особого 
внимания и содержит интересные и позна-
вательные сведения об участниках боевых 
действий на фронтах ВОВ и о тружениках 
тыла, своим самоотверженным трудом под-
держивавших участников сражений.

Мое внимание на выставке привлек-
ли материалы авиационного завода 

№ 261 наркомата авиационной промышлен-
ности СССР, который был эвакуирован из 
Москвы в поселок Верх-Нейвинский.

Процитирую часть поступившего на за-
вод № 261 приказа народного комиссариата 
авиационной промышленности СССР № 213 
от 9 июня 1942 г. «О мероприятиях по борьбе 
с цинговыми заболеваниями»: «В результате 
неправильного построения работниками 
заводских столовых ежедневного меню, а 
также неправильности изготовления первых, 
вторых и холодных блюд из овощей и зелени, 
содержащих витамины, за последнее время 
на предприятиях стали иметь место отдель-
ные случаи заболеваемости цингой.

Руководители ОРСов и работники общест- 
венного питания до сих пор не приняли 
должных мер к привлечению в пищу съедоб-
ной дикорастущей зелени и не приняли мер 
внедрения в пищу противоцинговых средств.

В связи с этим начальникам ОРСов, ра-
ботникам общественного питания и врачам, 
наблюдающим за организацией питания, 
приказываю организовать широкое при-
влечение в пищу съедобных дикорастущих 
трав и зелени, содержащей витамины 
(щавель, шпинат, дикий лук, дикий чеснок, 
молодая крапива), а также ранней зелени 
(редис, салат)».

Приказ подписал народный комиссар 
Авиационной промышленности Г. Шорин.

В  приказе приводятся рецепты приго-
товления блюд из указанных трав и зелени, 
а в приложении к приказу приведен рецепт 
приготовления настойки из хвои сосны.

В июле 1942 года директорам заводов и 
начальникам ОРСов НКАП поступило распо-

ряжение об организации заготовки и сдачи 
разных грибов урожая 1942 года. Это распо-
ряжение было подготовлено во исполнение 
распоряжения Совета народных комиссаров 
СССР № 10651-Р от июня 1942 года.

Работникам, занятым сушкой грибов 
в совхозах и подсобных предприятиях, за 
перевыполнение месячного плана (сушки 
грибов) предусматривалось выдавать пре-
мии в размере месячного заработка с правом 
приобретения на эту премию дефицитных 
товаров, которые в свободную торговлю не 
отпускаются.

В июле 1943 года в адрес начальника 
УРСа завода № 484 поступило письмо 

начальника главурса НКАП с ориентировоч-
ными нормами сбора дикорастущих растений 
урожая 1943  года. Например, норма сбора 
крапивы была установлена 35 кг для взрослых 
и 12 кг для школьников, лебеды – 20 кг и 8 кг 
соответственно, а рябины – 20 кг и 10 кг.

Конечно, в пос. Верх-Нейвинском мож-
но было организовать заготовку лебеды и 
молодой крапивы, а про хвою сосны я уж и 
не говорю, так как вокруг поселка сплошь 
хвойный лес. Возможно, кто-то из жителей 
поселка мог знать о местах произрастания 
щавеля, дикого лука и чеснока, но ведь речь 
шла о заготовке дикоросов в огромных 
объемах для удовлетворения потребности 
в витаминах сотен людей, питающихся в сто-
ловой. Где найти такие плантации? И вряд ли 
этот приказ удалось выполнить в полном 
объеме. Что касается огородной зелени, то 
у большинства жителей поселка были свои 
приусадебные участки с огородами.

И  здесь хочется  отметить, что в годы 
войны жители рабочих поселков и сельской 
местности в плане продовольственной 
безопасности были в более выгодном по-
ложении по сравнению с жителями городов.

Наша семья в годы войны проживала 
в рабочем поселке Свердловской 

городской электростанции на ВИЗе. Это окра-
ина Свердловска. Многие семьи еще до войны 
имели огороды, многие держали скотину и 
птицу. А в годы войны население поселка за 
счет эвакуированных возросло в разы, и под 
огороды были распаханы многие площадки на 
территории поселка, были построены десятки 
погребов для хранения овощей.

А  теперь  – внимание! Я  предлагаю 
сегодняшним мальчишкам и девчонкам по-
грузиться в реальность военной поры и по-
пробовать войну на вкус. То же могут сделать 
и их родители, родившиеся через много лет 
после окончания войны.

Итак, предлагается найти, приготовить и 
покушать некоторые из тех продуктов, кото-

рыми питались мы в годы войны, да и в голод-
ные послевоенные годы тоже. Ведь многие из 
вас уже не единожды пробовали, например, 
солдатскую кашу, которой угощают по празд-
никам Победы и в день защитника Отечества. 
Правда, такую кашу готовят по современным 
армейским рецептам, и она не дает никакого 
представления о пище военной поры. А по-
чему  бы не попросить ваших бабушек или 
прабабушек приготовить, например, суп и 
лепешки из молодой крапивы или из лебе-
ды, сваренный по рецептам военной поры, 
или приготовить драники из картофельных 
очисток, или кашу из тыквы… Попробуйте 
вместо чипсов кусочки жмыха подсолнеч-
ного, а вместо жвачки  – смолу сосны или 
еловую. Уже скоро в лесу у молодых сосенок 
появятся съедобные побеги – пестики с чуть 
кисловатым вкусом и молодые шишки – кру-
пянки. Их мы ели с большим удовольствием. 
Еще в лесу можно найти пиканы, из которых 
готовили похлебку. А когда на дачах и в садах 
созревают репа, морковь, горох, бобы – по-
пробуйте питаться только ими.

Спросите у ваших дедушек и бабушек, 
как и чем они питались во время войны, и 
они вам расскажут еще о каких-то продуктах 
питания, ведь в разных местностях нашей 
большой страны были и различные продукты 
питания местного происхождения.

Осенью молодежь могла бы погрузить-
ся в эпоху военной поры не виртуально, 
а физически, например попробовав свои 
силы в ручном перекапывании убранных 
картофельных полей, как это делали мы, 
пацаны 9-10  лет, выезжавшие без билетов 
на подножках пригородных поездов в сель-
скохозяйственные районы Свердловской 
области. Радостным итогом поездки для нас 
было небольшое ведро картошки. С собой не 
было ни лопаты, ни ведра, а лишь заплечный 
мешок с веревочными креплениями, так как 
рюкзаков ни у кого не было. Землю в поле 
ковыряли палками.

Проблему обеспечения населения про-
дуктами питания в годы войны затрагивает 
еще один экспонат выставки  – продоволь-
ственная карточка. Однако рассказ о карточ-
ной системе – это отдельная тема.

В  заключение хочется  поблагодарить 
устроителей выставки – сотрудников город-
ского архива О. А.  Зайцеву, Т. Н.  Боровских, 
Т. В. Полякову, Т. А. Данилову.

Пользуясь случаем, приглашаю горожан 
посетить выставку: здесь и стар и млад найдут 
много интересного и познавательного для 
себя из истории Великой Отечественной вой-
ны. Выставка работает до конца мая.

Владислав КлиМОВ

Какова война на вкус?
В ознаменование 70-летия Великой Победы работниками 
городского архива была подготовлена и 27 апреля тор-
жественно открыта интересная тематическая выставка 
«70 лет Победы. Народу-победителю посвящается»
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Наш спорт

Бессмертный полк

От всех родителей детей хоккейной команды «Кедр-2008», 
занимающихся в МАУ ДО «СДЮСШОР», выражаем призна-
тельность и благодарность тренеру Оноприенко Андрею  

Геннадьевичу за организацию интересных тренировок, доброе 
и внимательное отношение к нашим юным спортсменам.

 Индивидуальный подход к каждому из детей позволил 
увлечь ребят хоккеем, быть смелыми и трудолюбивыми. Ребята 
посещают тренировки с большим удовольствием и интересом, 
проявляют желание заниматься каждый день, не пропуская ни 
одной тренировки.

 Хотим пожелать Андрею Геннадьевичу и ребятам хоккей-
ной команды «Кедр-2008» здоровья, успехов, новых побед.

На  соревнованиях, проходив-
ших в Омске с 5 по 9 Мая и посвя-
щенных Дню Победы, собрались 
представители 19 городов. Наш 
город представляли 24 спортсмена 
и 4 тренера.

Атрибутика и оформление от-
крытия и закрытия соревнова-
ний – все было подчинено тематике 
70-летия Победы. Солдатская форма 
тех, кто приветствовал участников, 
танцевальная зарисовка (военные 
на привале), парад. Даже ленты на 
медалях спортсменов были георги-
евскими. Все тренеры, сопровож-
давшие ребят, отметили идейную 
направленность этих соревнований.

Представители сборной Новоураль-
ска выступили на двойном мини-трампе, 
в индивидуальных и синхронных прыж-
ках на батуте и в командных соревнова-
ниях на двойном мини-трампе. И во всех 
дисциплинах наши ребята поднимались 
на пьедестал почета, а некоторые и не 
единожды.

Золотые медали домой привезли 

Андрей Нуркенов, Екатерина Зубенко 
и Тимофей  Бут. Серебряные  – Игорь 
Мушкатело, Алина Ронжина. Бронзу за-
воевали  Анна Войнакова, Тимофей Бут, 
Екатерина Патрина.

В  командных соревнованиях на 
двойном мини-трампе победителями 
стали наши юноши: Нуркенов Андрей, 
Глеб Бушланов и Тимофей Бут. Команда 
девушек (Карина Гоштонар, Екатерина 

Зубенко, Анна Войнакова, Арина На-
войчик) стала серебряным призером. 
Нельзя не отметить, что женская команда 
Свердловской области полностью со-
стоит из новоуральских спортсменок, а в 
мужской команде из четырех участников  
трое – наши!

Особого внимания заслуживает Ти-
мофей Бут, выступивший и на батуте, и в 

синхроне, и индивидуально, и в 
команде на двойном мини-трам-
пе. И везде он в призерах!

В  этом учебном году такие 
соревнования были последни-
ми. Подвести итоги сезона мы 
попросили Галину Анатольевну 
Бурцеву, мастера спорта по акро-
батике тренера-преподавателя 
ДЮСШ № 2:

– Соревнования еще прово-
дятся, и в календаре они есть, но, 
поскольку наш тренировочный 
зал закрывается на ремонт, мы 
уже не планируем никуда выез-
жать. Этот учебный год был для 
нас плодотворным. Благодаря его 

результатам мы начнем следующий учеб-
ный год в августе – с участия в спартаки-
аде учащихся в Раменском. Аналогичная 
спартакиада была в 2013  году, тогда от 
Свердловской области на двойном ми-
ни-трампе выступал Андрей Нуркенов, 
занявший 6 место. В  этом году отбор 
прошли три спортсмена. Это радует и 
дает новые возможности!

Светлана МихалеВа

Сезон закрыт, результаты радуют
С прекрасными результатами вернулись спортсмены 
ДЮСШ № 2 со Всероссийских соревнований «Кубок Сиби-
ри» по прыжкам на батуте, акробатической дорожке и 
двойном мини-трампе.

Когда тренировка –
удОвОльСтвие
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Большой праздник ориентирования
Именно так можно назвать серию соревнований по спортивному  

ориентированию бегом, прошедших на минувшей неделе.

В среду, 13 мая, в лесном массиве у 
школы № 57 прошел первый этап 

традиционных (уже 32-х по счету) массо-
вых вечерних соревнований «зеленые 
тропы‑2015».

Перед стартом состоялось торжест-
венное построение участников, на 
котором вице-президент областной 
Федерации спортивного ориентирова-
ния Алексей Рязанов и председатель 
городской Федерации спортивного 
ориентирования Николай Бондарь 
поздравили спортсменов с началом 
летнего сезона и соревнований «Зеле-
ные тропы», пожелали всем успешных 
стартов.

Соревнования первого этапа про-
ходили на дистанциях в заданном на-
правлении. В  них приняли участие 78 
спортсменов. Победите-
лями в возрастных груп-
пах стали: Михаил Ники-
тин (М10), Михаил Куцов 
(М12), Вероника Петухова 
(Ж12), Александр Чечуров 
(М14), Кристина Трифоно-
ва (Ж14), Виталий Авдеев 
(М17), Александр Степанов 
(М21), Олеся Рязанова (Ж21), 
Сергей Сорокин (М40), Инна 
Махнутина (Ж40), Владимир 
Чагин (М50), Тамара Вагано-
ва (Ж50), Борис Кисельков 
(М60), Ольга Павлова (Ж60), 
Матвей Норкин (новички), 
Леонид Бац (семьи).

Второй этап «Зеленых 
троп-2015» пройдет 20 мая 
в лесном массиве, прилегающем к шко-
ле-интернату № 53. Старт будет открыт с 
17.00 до 18.30.

В  субботу, 16 мая, опять  же в 
лесном массиве у школы № 57 

прошел городской этап Всероссийских 
массовых соревнований по спортив-
ному ориентированию «Российский 
азимут‑2015».

На церемонии открытия соревнова-
ний к участникам обратился заместитель 
главы администрации НГО по социаль-
ной политике константин кутырев:

– Эти соревнования проходят в 
особенный год: 70-летия Великой Побе-
ды, 70-летия создания атомной отрасли 
и 70-летия строительного комплекса 
города Новоуральска. Поздравляю вас 
с этими юбилеями, желаю отличного на-
строения и быстрых секунд.

Музыкальный подарок спортсменам 
преподнес Образцовый коллектив «Хор-
класс «Стиль». Его участники прямо на 
траве футбольного поля исполнили 
вокально-танцевальную композицию 

«Как  прекрасен этот мир». Спортсмены 
отблагодарили артистов бурными апло-
дисментами.

Все участники «Российского азимута» 
были разбиты на возрастные группы, в 

отдельную были собраны спортивные 
семьи. Группы стартовали по забегам. Со-
ревнования проводились на дистанции 
«По выбору». Всего на местности находи-
лись 22 контрольных пункта. Участники 
должны были найти определенное для 
каждой группы количество КП (от 4 до 
19), выбрав оптимальный путь движения 
и затратив на это наименьшее время.

Участники, занявшие в каждой группе 
первые пять мест, награждались дипло-
мами, а призерам (1-3 места) вручались 
еще и медали. Все вышедшие на старт 
получили футболки с символикой «Рос-
сийского азимута-2015».

На следующий день, в воскресенье, 
в Екатеринбурге прошел областной этап 
«Российского азимута-2015». Помимо 
екатеринбуржцев в нем участвовали 

ориентировщики и из дру-
гих городов области. Из Но-
воуральска на областной 
этап ездила делегация из 
40 человек (30 учащихся 
ДЮСШ № 4 и 10 взрослых 
спортсменов).

Соревнования проходи-
ли в ЦПКиО имени Маяков-
ского также на дистанции 
«По  выбору». Особеннос-
тью соревнований стала 
экстремальная погода: весь 
день шел дождь. Тем  не 
менее новоуральцы высту-
пили достаточно успешно. 
Победителями в возраст-
ных группах стали Виталий 

Авдеев, Олеся Рязанова и Владимир 
Чагин. Вторые и третьи места заняли 
Екатерина и Татьяна Евтюховы, Дарья 
Михайловская и Кристина Трифонова.

Владимир ПаВлОВ, фото автора

Спорт

Победители и призеры 
«Российского азимута»  

в группе МЖ17 – 
старшеклассники 

школы № 57

хор-класс «Стиль» зажигает

На старты «Зеленых троп»  
выходят и новички, и мастера
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Городская афиша

КИНОЦеНТР «НейВА»

С  21 мая  – фантастика «ЗеМля БУДУщеГО», 2D (США. 
12+).

По 20 мая – комедия «ОДНОй леВОй», 2D (Россия. 12+).
По  27 мая  – боевик, триллер «БеЗУМНый МаКС: ДО-

РОГа яРОСти», 2D (США. 18+).
23 и 24 мая – «ВеСеННий МУльтВитаМиН» – премь-

ерные анимационные фильмы Суздальского фестиваля (0+).
Тел.: 6‑01‑60, 6‑24‑24. Расписание сеансов – на сайте www.

kinoneiva.ru.

ТеАТР МУЗыКИ, ДРАМы И КОМеДИИ
27 мая, в 13.00 – гастроли ТЮЗ (г. Екатеринбург). Притча для 

детей и взрослых «У КОВЧеГа В ВОСеМь» (7+);
в 17.00 – проект «Читай-театр». Читка пьесы «МаРьиНО 

ПОле» (12+).
29 мая, в 18.00 – «БеНеФиС На БиС» – юбилейный кон-

церт заслуженного артиста РФ владимира Пухарева (12+).
Тел: 4‑40‑10, 4‑83‑88.

ТеАТР КУКОл «СКАЗ»
24 мая, в 11.00 и 13.00 – «тРи ПОРОСёНКа» (с 5 лет).
31 мая, в 11.00 и 13.00 – «теРеМОК» (с 3 лет).

ДК УЭХК
20 мая, в 18.00  – спектакль «Не ПОКиДай МеНя…» 

(Екатеринбургский государственный театральный институт, 
мастерская В. Г. Саханова). Цена билета – 120 рублей.

Тел.: 9‑44‑79, 9‑15‑31.

КОНЦеРТНО-СПОРТИВНый КОМПлеКС
22 мая, в 17.00 – «щелКУНЧиК» – шоу на льду;
22 мая, в 21.00 и 23 мая, в 02.00– дискотека «Последний 

звонок».
23 мая, в 19.00, и 24 мая, в 02.00 – караоке-вечеринка;
23, 24 мая, в 19.00 – массовое катание;
23 мая, в 23.00, и 24 мая, в 01.00 – ночное массовое катание.

ПУБлИчНАя БИБлИОТеКА НГО
21 мая, с 10.00 до 19.00 – «День гражданина информаци-

онного общества» (12+).
22 мая, в 17.00 – клуб «Новоуральский краевед»: «Каменная 

палитра Верх-Нейвинской дачи и Новоуральского городского 
округа» – беседа (6+).

24 мая, в 11.00 – школа молодых родителей: «Подготовка 
ребенка к посещению детского сада, школы» – беседа врача-
педиатра (18+);

в 13.00 – «Мудрая хранительница библиотеки» – игровая 
программа для участников конкурса «Совушка – умная голо-
вушка» (6+).

25 мая, в 17.00 – клуб «Новоуральский краевед»: «Поселок 
Верх-Нейвинский глазами писателей и путешественников» – 
беседа (6+).

Художественные выставки: «1418 дней от Мурманска 
до Берлина»  – персональная фотовыставка Евгения Халдея; 
«Мудрая хранительница библиотеки»  – выставка семейных 
творческих работ; «Куклы в национальных костюмах».

Адрес: ул. Фрунзе, 13, телефоны: 9‑10‑70, 9‑05‑80.

ФИлИАл «ДеТСКАя БИБлИОТеКА»
21 мая, в 18.30 – просмотр и обсуждение документального 

фильма «Расплата. Начало войны. Архив НКВД» (14+).
22 мая, в 17.00 – «Голубь мира» – мастер-класс по изготов-

лению поделки из бумаги (14+);
в 18.00 – уроки мастерства с фотостудией «Photoklass» (14+).
23 мая, в 18.30 – «Игротека» с Александром Афонасьевым 

(14+).
Адрес: ул. Первомайская, 11, телефоны: 4‑75‑42, 4‑75‑39

ФИлИАл «чИТАй-ГОРОД»
21 мая, в 13.00 – «О войне расскажет книга» – обзор книг 

о войне (6+).
22 мая, в 13.00 – «Книгочеевы горы» – литературный вы-

пускной (10+).
23 мая, в 13.00 – «Забытая книга из маминого детства» – 

рассказ о художнике-иллюстраторе Н. Радлове и мастер-класс 
«Книжка своими руками» (6+).

26 мая, в 13.00 – «Лето книгами богато» – обзор книг для 
летнего чтения (10+).

Адрес: ул. Октябрьская, 6б, тел.: 3‑01‑51.

ДЮСШ-2
20 мая, в 20.00 – Кубок города по футболу среди мужских 

команд.
23 мая, в 17.00  – чемпионат Свердловской области по 

футболу среди мужских команд: «Кедр» (г. Новоуральск) – «Урал-
асбест» (г. Асбест).

ДС «ДельФИН»
20 мая, в 14.00  – матч по баскетболу с участием команд 

Новоуральска и Екатеринбурга.
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2015 – Год литературы

Спартак ГалайДа

месть
Вспомнив о солдате-новичке, Соколов 

болезненно поморщился. Это напомнило 
ему скандальное столкновение с майором 
Колобком, который отобрал у него луч-
шего разведчика Миронова и подсунул 
взамен Чирикова.

Соколов не боялся брать таких людей 
в подразделение. Он отлично понимал, 
что человек не рождается хорошим раз-
ведчиком, что Миронов тоже не был таким 
с начала службы, каким он стал теперь. 
Но  Соколов не мог мириться с тем, что 
кто-то вероломно вторгается в его воен-
ную жизнь, ломает его чаяния и надежды, 
забирает лучших питомцев, не советуясь 
и не считаясь с ним как с командиром и 
воспитателем. Его самолюбие было глу-
боко задето высокомерным отношением 
майора Колобка, который на его протест 
заметил, что, мол, рано-де указывать 
старшим, и, записав намеченную жертву, 
повернулся спиной к Соколову. А через 
несколько дней согласно приказу Со-
колов передал Миронова в другое под-
разделение.

О  случаях хозяйничания высших 
инстанций до Соколова доходили 

лишь слухи, а тут он сам стал жертвой. 
Сегодня в столовой он был свидетелем 
еще одного вероломства.

– Поваров у меня нет хороших. И не 
знаю, где найти, – густо басил подполков-
ник Белан.

– Поройтесь в полках,  – советовал 
сосед, низко нагнувшись над тарелкой.

– Да, да, придется… мои заелись. 
Менять нужно,  – говорил Белан, двигая 
тяжелой челюстью.

Вспомнив этот разговор, Соколов 
выскочил из-за стола, нервно зашагал по 
канцелярии.

– Ишь разохотились! Привыкли 
чужими руками жар загребать! Цапать 
готовенькое… всегда так получается: 
«На тебе, Боже, что мне не гоже».

Он перемывал кости майору Колобку 
и интенданту Белану до тех пор, пока не 
пришла на ум озорная мысль, от которой 
он даже просветлел. «Пожалуй, я так и 
сделаю. Надо же хоть одного проучить», – 
проговорил он, широко улыбаясь своей 
мысли, и, приоткрыв дверь канцелярии, 
приказал дежурному по роте:

– Вызвать ко мне рядового Чирикова!
Он торопливо сел за стол и принял 

деловой вид.
– Хорошо, товарищ Чириков, – прого-

ворил Соколов, приняв рапорт подчинен-
ного о его прибытии. Заметил большую 
перемену во внешнем виде солдата. 
Теперь он стал не таким, каким прибыл 
в роту неделю назад, – несобранный, в 

замусоленной гимнастерке с позеленев-
шими латунными пуговицами, с помятыми 
погонами и в грязных сапогах. А сейчас 
на этого юношу приятно было смотреть: 
отутюженное обмундирование ладно об-
легало стройную фигуру солдата, чисто 
выбритое лицо выражало удовольствие. 
Весь вид его говорил: «Вот я какой при-
гожий да хороший».

– Садитесь!  – предложил Соколов 
стул солдату после затянувшейся паузы.

– Спасибо, товарищ капитан! – сорвав 
с головы пилотку, солдат сел.

– Скажите, почему у вас неладно с бое- 
вой подготовкой? – начал брать быка за 
рога капитан. – Ведь вы уже полтора года в 
армии, а от новичка ничем не отличаетесь. 
Стрелять не умеете… В восьмую часть по-
падаете за полтора года службы? Это уже 
много, – произнес Соколов задумчиво.

Ему стало жаль солдата. По сути дела, 
он не был виноват в своей военной без-
грамотности. Соколов готов был уже 
отказаться от своей затеи подсунуть его 
Белану, но чувство мести взяло верх.

– Та-ак… – неопределенно протянул 
капитан, – поэтому вам и трудно служить 
в линейном подразделении. Не  поняли 
вы службы. Не приучены с первых дней 
к порядку… Скажите, Чириков, вы не 
пошли  бы… ну, скажем, поваром рабо-
тать?.. Да вы не пугайтесь. Там ничего нет 
сложного…

Капитан говорил чувствуя, как 
деревенеет язык и все тело его 

покрывается липким потом, точно от не-
посильной работы. Никогда не обманы-
вал он солдата. Видел, что, солдат не хочет 
идти в хозяйственное подразделение, но 
не сдавался.

– Приобретете себе профессию, а 
лишняя профессия не помешает. Там  – 
что?.. Самое главное – засыпать в котел. 
И  все… А  каша, скажем, сама сварится. 
Но, конечно, посмотришь, как повара 
работают, и наберешься ума-разума. Так 
как? А?

– Не знаю. Вам виднее, товарищ ка-
питан, видно, не хотите меня оставить в 
роте. Мне не привыкать, буду поваром, – 
ответил солдат, ломая в руках пилотку, 
явно недовольный предложением ко-
мандира.

На  следующий день Соколов заду-
манный план успешно осуществил. Ему 
удалось в столовой сесть по соседству с 
Беланом, и, улучив подходящую минуту, 
он громко сказал своему соседу без вся-
ких вступлений:

– Есть у меня один солдат, парень 
незавидный на взгляд, но в кулинарии 
талант. Я  это открытие недавно сделал. 
Были мы на учении, и он взялся при-
готовить обед. Я, грешным делом, еще 
сомневался… И  что ты думаешь? Он 
такой обед сварганил, что я те дам! 
Пальчики оближешь. Оказывается, он в 
крупнейших ресторанах работал, и не 
как-нибудь, а шеф-поваром. Ну и когда 
мы потолковали…

– Позвольте,  – басовито перебил 
Соколова Белан, – это где же такой повар 
находится?

Какой повар? – нарочито недоумевая, 
переспросил Соколов.

– Тот, о котором вы только что го-
ворили.

– А-а… да есть тут такой…
– В вашем подразделении? Не отпи-

райтесь, я все слышал! Фамилия? – почти 
приказным тоном спросил подполков-
ник.

– Капитан Соколов, – представился 
Соколов, поднимаясь из-за стола.

– Вас я знаю, капитан. Мне нужна фа-
милия вашего солдата, который работал 
поваром.

– Пожалуйста, товарищ подполков-
ник, но это мой лучший разведчик.

– Это неважно. Мне скажите фами-
лию солдата.

– Фамилия его Чириков, – с хрипот-
цой выдавил Соколов и заметил, как одо-
брительно покачал головой его сосед. – 
Я понимаю, товарищ подполковник, вы 
его хотите забрать себе. Но ведь так все 
мои разведчики разойдутся по рукам.

– Эх вы, молодые люди,  – покачал 
укоризненно головой подполковник,  – 
все-то вы со своей колокольни рассмат-
риваете.

Белан сел за стол и, вытащив из 
одутловатого кармана кителя записную 
книжку, сделал запись.

– Эх ты! Болтушка!  – прошипел со-
сед по столу,  – Тянули тебя за язык… 
завтра же приказ будет о переводе. Они 
на это дело мастера…

Сосед по столу не ошибся. Соколов 
передал Чирикова в хозяйствен-

ное подразделение утром следующего 
дня после разговора в столовой.

А через неделю, когда вместо отвар-
ной лапши на ужин был подан какой-то 
клейстер бурого цвета с подозритель-
ным запахом, капитан Соколов ответил 
за свои действия. Прибыв по вызову в 
штаб, он не вернулся в этот вечер в роту, 
потому что стены камеры гарнизонной 
гауптвахты надежно укрыли его на не-
сколько суток от окружающего мира.

Вернувшись в роту, Соколов прежде 
всего увидел Чирикова.

– Значит, отработал?  – спросил Со-
колов солдата, ответив на его привет-
ствие.  – Не  удалось стать поваром?.. 
Сидел? Трое?..

«А мне пять суток пришлось сидеть», – 
едва не вырвалось у Соколова, но воз-
держался, вспомнив, что подчиненному 
об этом говорить не следует.

– А разведчиком хотите стать? Тогда 
хорошо… Ну что, если не будет вопросов, 
можете идти.

Капитал облегченно вздохнул. Он был 
доволен тем, что пострадавший из-за него 
солдат снова с ним.

– Теперь-то я тебя в обиду не дам, – 
проговорил Соколов, глядя вслед уходя-
щему Чирикову.

Рассказ


